

s'y approvisionner d'eau que par un seul puits ; aussi la ville ne pourrait-elle s'accroître et aucune concentration de troupes n'est-elle possible dans son enceinte.

Une route carrossable de récente construction, qui s'élève en lacets sur les montagnes de l'ouest, réunit la ville au port de Cattaro. La distance est de 41 kilomètres. C'est encore aujourd'hui la seule direction par laquelle les voitures peuvent pénétrer dans le pays.

La guerre dans la Tzrnagora ne peut être qu'une suite d'embuscades, d'audacieux coups de main, de terribles surprises ; si la retraite devient nécessaire, les montagnards disparaissent dans les rochers, et le vainqueur reste devant une solitude silencieuse aussi inquiétante pour lui que les clameurs du combat. L'expérience de cinq siècles a prouvé que la Tzrnagora ne pouvait être domptée.

---